

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción y Administración: Calle de Carranza, 20. Teléfono 1377.

Redacción y Administración: Calle de Carranza, 20. Apartado 137.

Publicación: Calle de Carranza, 20. Teléfono 1377. Apartado 137.

## LOS FUNDAMENTOS SOCIALES

### La esclavitud de los desposeídos

Con estos títulos se publica en nuestro colega *El Liberal*, de Bilbao, el siguiente artículo de un prohombre de la Monarquía y ex titular de la cartera de Abastecimientos.

La tesis sustentada por D. Baldomero Argente en este trabajo periodístico no hace lamentarnos de que quien así escribe no proceda en consecuencia cuando actúa políticamente, pues entendemos que las palabras deben estar en constante y perfecta consonancia con los hechos.

Se duele mucha gente de la continua zozobra contemporánea. El trágico ambiente de lucha, la saturación de odio de la atmósfera social que respiramos, les parece un nuevo y terrible dolor añadido al lancinante y despiadado cortejo de la existencia.

Tiene razón. Pero ese amargo e insufrible sobresalto infiltrado ya en todos los espíritus, aun en el de los poderosos atrincherados tras sus sacos de oro, es el castigo justo de un egoísmo feroz, no atenuado ni siquiera ante la visión de la catástrofe que se avecina. Pensaron ayer en su conveniencia; hoy en su tranquilidad; siempre en sí propios. Cerraron los accesos de su corazón al grito del dolor ajeno; miraron la iniquidad triunfante como pecado del prójimo, cuando no como fatalidad necesaria, y, sin perjuicio de aprovecharla, se consideraron exentos de culpa. Hoy comienzan a expiarla.

Porque esa fiebre circulante por las almas es el contagio de la calentura que abraza el subseño oficial, calentura de rebelión contra un mundo que tiene como cimientó un horrendo crimen: la esclavitud de los desposeídos, el grillete puesto perdurablemente al pie de una inmensa legión de nuestros conciudadanos. Porque el hecho fundamental del tiempo moderno es este: que toda la estructura social contemporánea reposa, como la del mundo antiguo, sobre la esclavitud.

El obrero moderno, el proletario, es un esclavo exactamente igual a los que, arrebatados por locas y sublimes ansias de emancipación, siguieron las banderas de Espartaco. No se trata de una metáfora, sino de un hecho real, de una similitud, sino de una absoluta igualdad de situaciones. La masa trabajadora es una masa de esclavos, decorada pomposamente con grandes nombres inútiles, tomados a la terminología del derecho público moderno; pero idéntica a la masa esclava del mundo antiguo y a la legión miserable, arrancada por el cazador a los bosques de África y gigante en los campos americanos bajo la tralla del capataz.

Es corriente hablar de los tres momentos del trabajador en su ascensión hacia la libertad: esclavo, siervo, ciudadano. Las clases que rehúsan meditar acerca de esto aceptan esa trilogía, que de buena fe propagaron en los tiempos del liberalismo político hombres de generosas ilusiones y fascinados por una retórica brillante, pero superficial. Las realidades no permiten engañarse: el proletariado moderno, sobre cuya cabeza fulgura el mote de ciudadano como un *invi* escarnecedor, es homólogo del esclavo antiguo, y en todo lo esencial y en muchos aspectos sociales inferior.

El locout con que ahora castigan los patronos a los obreros en Barcelona y Madrid es elocuentísimo. Pone de resalto la verdadera condición del proletariado y utiliza toda la refinada crueldad de la esclavitud moderna. La contemplación de esa amarga realidad desata sobre el alma un ardiente huracán de rebeldías que la deseca y mata todas sus floraciones. La rebeldía obrera pone en peligro la organización presente. La sumisión proletaria, la renuncia del obrero a todo ennoblecimiento humano, su esclavitud resignada o forzosa, es el verdadero cimiento de la sociedad. ¡Y un mundo así se apellida cristiano, es bendecido por los sacerdotes y adora la cruz! Recientemente ha deplorado el romano pontífice que «reine en el mundo un espíritu de indisciplina». ¡Y Cristo vino a la tierra para depositar la semilla de una rebeldía espiritual que barriese por infame la antigua civilización!

El obrero es un esclavo. Veámoslo. ¿En qué consiste esencialmente la esclavitud? El esclavo era un ser obligado a trabajar para otro sin recompensa. Mas para que pudiera trabajar era necesario alimentarlo y albergarlo. ¿En qué se diferencian el trabajador libre y el esclavo? El obrero moderno tiene forzosamente que trabajar para otro. ¿Cuál es su recompensa? El salario apenas le alcanza para cobijarse y alimentarse; en la organización económica pre-

sente, el salario tiende inevitablemente al mínimum con que el obrero consiente en vivir y reproducirse.

No consentir implica emigrar o suicidarse. Pero la emigración no es la libertad, sino el cambio de dueño; lo mismo da sucumbir en una guardilla madrileña que en una hacienda brasileña si se tiene un amo.

La opción del obrero libre es, pues, someterse o suicidarse. Trabaja para otro un día, un año, toda la vida, y recibe estrictamente indispensable para mal comer y guarecerse. El esclavo tenía también su rancho y su cobijo. El animal de trabajo tiene su pienso y su cuadra. La máquina tiene instalación que la resguarda y carbón que la alimenta. Todos ellos son de la misma condición. ¿Es preferible la del ciudadano obrero a la del caballo de lujo? El nombre común es esclavos. Pero hay entre ellos una diferencia: la esclavitud del obrero, la esclavitud moderna es la más despiadada. La máquina, el animal, el esclavo tienen un valor para el amo; el obrero, no. Si el esclavo o el animal muere, si la máquina se estropea el amo pierde; si el obrero sucumbe cien otros hay prontos a ocupar su sitio; el amo nada sufre; y como no es él quien directamente mata ni siquiera le inquieta el remordimiento.

Si los obreros se agitan para emanciparse los amos decretan el locout. Cierta duración de éste es un castigo; una mayor duración es la muerte. Equivale a que los amos encerraran a sus esclavos, condenándolos al hambre. Los obreros pueden circular por la ciudad, pero no pueden comer; tienen el derecho de sufragio, pero los arrojan de sus casas cuando no las pagan. Su única defensa es el miedo que inspiren; lo mismo ocurría con los esclavos. Espartaco y los suyos se organizaron y rebelaron; hubo una guerra civil, al principio, victoriosa. Finalmente, Craso los aniquiló. Y para escarmiento de rebeldías fueron levantados diez mil patibulos. El odio de clases es siempre feroz.

Los obreros despedidos por sus patronos, ¿qué son sino esclavos arrojados por sus amos a una isla desierta? ¿En qué aventajan a los esclavos? Apenas poseen un mísero peculio, en breve consumido, disponen, tal vez, de algunos fondos comunes; no pueden trabajar para sí mismo; todo como los esclavos. Sobre éstos tienen una libertad conquistada en cruentas luchas y escrita en la Constitución; unos derechos políticos escritos en la Constitución. Está bien; ¿qué pueden hacer esos obreros despedidos con su libertad y sus derechos? Tienen la libertad de morir. Y aún eso no estorbando mucho; porque si no hasta de esa opción entre los medios de suicidio les privaría la fuerza pública. No hay que olvidar que tras la silueta del capataz se dibuja siempre el tricorneo de la guardia civil.

Baldomero ARGENTE

## LOS IRLANDESES

Matan a tiros a un comisario de policía.

DUBLÍN, 22.—El comandante Redmond, comisario de policía, fué agredido ayer noche, a tiros de revólver, en Harbour Street, cerca del cuartel general de los *sinifemeros*. Le lanzaron varias balas, y Redmond murió, algunos instantes después, en el hospital.

No se detuvo a ninguno de los asesinos.

## RE-ESTABLECIMIENTO DE GARANTÍAS

## PARA LAS REUNIONES ELECTORALES

La *Gaceta* de ayer publicó el decreto que reproducimos a continuación, declarando libre de toda traba el ejercicio de reuniones electorales, que fué interesado en sesión pública del Parlamento por el diputado socialista compañero Sabotit.

Dice así la parte dispositiva:

«De acuerdo con mi Consejo de ministros,

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se levanta en todas las provincias del reino, mientras dure el período electoral, la suspensión de la garantía establecida en el párrafo segundo del artículo 13 de la Constitución de la Monarquía, entendiéndose modificado en este punto el real decreto de 24 de marzo último. Los electores podrán reunirse durante dicho período conforme a lo proveniente de los

tículo 6.º de la ley de 15 de junio de 1880.

Art. 2.º Por el ministerio de la Gobernación se darán a la Dirección general de Seguridad y a los gobernadores civiles las instrucciones oportunas, a fin de evitar que se ponga el menor estorbo al ejercicio libre, y sin otras trabas que las establecidas en las leyes, de la propaganda oral y escrita para fines electorales.»

Llamamos la atención de nuestros correligionarios, especialmente los que residen en poblaciones pequeñas, para que exijan el cumplimiento riguroso de esta disposición y denuncien inmediatamente a la secretaría del Partido las dificultades que pudieran poner las autoridades locales a la celebración de estos actos públicos de propaganda electoral.

## El descanso para la prensa

Hoy publica la *Gaceta* la real orden aclaratoria implantando el descanso dominical para la prensa.

La parte dispositiva comprende los siguientes extremos:

Primero. Los periódicos de tarde y noche no publicarán en domingo ninguna edición, ordinaria ni extraordinaria, suplemento ni boletines.

Segundo. Los periódicos de la mañana no publicarán los lunes ninguna edición, ordinaria ni extraordinaria, suplementos ni boletines.

Tercero. Queda prohibido el reparto y venta de periódicos y revistas desde las doce de la mañana del domingo hasta igual hora de la mañana del lunes.

Cuarto. El trabajo en las redacciones y talleres se interrumpirá desde las siete de la mañana del domingo hasta igual hora del lunes; y

Quinto. No se cursará ningún despacho de prensa, ni telefónico ni telegráfico, ni se autorizarán conferencias de esta clase con noticias destinadas a la publicidad, ni se concentrará la publicación de estas últimas por medio de transparentes o pizarras, desde las seis de la mañana del domingo hasta igual hora del lunes.

Preguntado el ministro sobre la fecha en que la real orden comenzará a regir, ha contestado que desde el 25 del corriente.

Es decir, que el domingo próximo se aplicará a la ley del Descanso a los periódicos y, por tanto, EL SOCIALISTA no aparecerá los domingos.

## Atropellos caciquiles

El cura de Cuevas de San Marcos persigue con saña no cristiana a nuestro compañero Francisco Pérez.

Hace algún tiempo que este correligionario no se descubierto al pasar una procesión, y el citado cura se querreló; pero el juez municipal, haciendo justicia, hubo de absolver a nuestro camarada.

Este acto de justicia disgustó profundamente al clérigo, que interpuso recurso llevando su querrela a Archidona, en donde hizo entrar en acción todas sus influencias. El juez de primera instancia anuló lo hecho por el municipal, y nuevamente se volvió a celebrar el juicio, fallando este funcionario de la Justicia en la misma forma, es decir, absolviendo a nuestro compañero. Pero el buen *pater* se alzó por segunda vez, y el juez de Archidona condenó a nuestro amigo a dos días de arresto en su propio domicilio.

Este proceder del sacerdote de Cuevas de San Marcos es muy censurado por todas las personas sensatas que saben respetar las ideas ajenas.

Por nuestra parte podemos afirmar que quien más ha perdido en este pleito han sido, sin duda alguna, las ideas del cura litigante.

## Rusia y los aliados

Después del bloqueo.—El negocio es el negocio, dice Inglaterra.

PARÍS, 22.—Telegrafían de Londres:

«La Gran Bretaña no ha tardado mucho en aprobar la decisión del Consejo Supremo de reanudar las relaciones comerciales con Rusia.»

Se sabe hoy, en efecto, que por iniciativa del ministerio de Abastecimientos han sido embarcados 40.000 kilos de mantequilla siberiana para Inglaterra en el mar de Kara.

A cambio de esto se mandan a Siberia tejidos de algodón y otras mercancías por igual valor.

Se cree, por otra parte, que importantes cantidades de máquinas para tejidos de lino e instrumentos agrícolas esperan el momento de ser embarcados en distintos puertos ingleses con destino a Rusia.

En Moscú es donde reside la Sociedad cooperativa que distribuirá las mercancías británicas.—C.

La situación de Odesa.

BUCHAREST, 22.—Según las últimas noticias, Odesa no ha caído en poder de los

bolchevistas; pero está entre las manos de los ucranios sublevados (ejército verde), quienes la invadieron inmediatamente después que embarcaron las tropas de Denikin para Novotcherkask.—C.

Contra Polonia.—El general Brusilof, al frente de los rojos.

VARSOVIA, 22.—Se ha reforzado el ejército bolchevista en el frente polaco. Se ha comprobado la presencia de regimientos siberianos y concentraciones de tropas en los alrededores de Bobrinsk. Se anuncia que desmovilizan en la región abandonada por Denikin. El ejército rojo está mandado por Brusilof. Parece cierto que un hijo de éste, obligado a combatir en el ejército rojo, fué hecho prisionero por Denikin, quien lo fusiló como traidor, lo cual impulsó a su padre a ofrecer sus servicios a Trotsky.

Este último ha declarado su intención de terminar con Polonia.

Después de haber arreglado las cuentas con Denikin, parece que se prepara a atacar antes de que empiece el deshielo.

Trotsky espera quebrantar el flanco polaco del lado de Ucrania.

Petrura se prepara a entrar de nuevo en campaña, con el apoyo de los polacos. Sus compatriotas dicen que el general Pilsudsky tiene la intención de marchar hacia Kief. Se puede afirmar que si el ejército polaco va a Kief será con el fin de establecer un Gobierno ucranio en la ciudad.

## Felicitaciones a la minoría socialista

ALCIRA, 23.—El Centro obrero socialista felicita entusiastamente por su actuación feliz a esa minoría, congratulándose de las palabras del compañero Teodomiro Menéndez al desenmascarar a los traidores.—El Comité.

## MITIN IMPORTANTE

## En recuerdo de Liebknecht y de Rosa Luxemburgo

Para conmemorar el primer aniversario de la muerte de Carlos Liebknecht y Rosa Luxemburgo, el Grupo de Estudiantes Socialistas, con el concurso de las restantes organizaciones socialistas madrileñas, ha organizado un mitin que se celebrará mañana, sábado, a las diez de la noche, en el teatro de la Casa del Pueblo.

Harán uso de la palabra los compañeros Merino Gracia, por la Juventud Socialista; Torralva Beci, Leopoldo Alas, Angulano y Ovejero.

La Agrupación Femenina y la Federación de Juventudes designarán también compañeros que las representen en dicho acto.

## LO DE FIUME

### Una indirecta a D'Annunzio.

BELGRADO, 22.—Comunican de Bakar (cerca de Fiume) que los representantes de la ciudad de Fiume, en la última sesión celebrada, acordaron pedir a D'Annunzio que salga de Fiume en el plazo más breve posible.—C.

## Francisco Mora, enfermo

Nuestro compañero Francisco Mora lleva enfermo dos semanas, víctima de un ataque gripal, que, aunque no reviste caracteres de gravedad, le imposibilita de corresponder al gran número de cartas que recibe por su calidad de vocal del Instituto de Reformas Sociales.

Por este motivo encarecemos a cuantos hayan de escribir al compañero Mora apian el hacerlo hasta que éste se halle restablecido, y advertimos a cuantos se dirigieron ya a él cuál es la causa de que no les haya correspondido.

Deseamos al veterano luchador una mejoría rápida.

## CRIMEN EN UN TREN

### Un viajero gravemente herido.

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que el gobernador de Albacete le había dirigido el siguiente telegrama:

«Me comunica el jefe de la guardia civil de la línea de Almansa que, hallándose de servicio de vigilancia la pareja de escolta en el tren número 8, entre las estaciones de Albacete y La Encina, a las cuatro de la madrugada fué requerido su auxilio en el apeadero El Angel por el viajero del departamento de primera D. Fortunato Toni Ruiz, que habita en Madrid, calle de Lista, 66, tercero, que se hallaba gravemente herido, sin poder precisar quienes habían sido los autores de la agresión. La guardia civil ha comenzado inmediatamente a practicar pesquisas para descubrir a los criminales.»

## El pan de "ABC"

El órgano de la *tercera* atina, el impalpable *ABC*, vocero insignificante de todos los productos de tocador, si que también de las clases conservadoras españolas, continúa su tradicional campaña contra la Casa del Pueblo y la organización obrera.

Hoy *hola* en un suelto, que intitula «El pan bolchevique», de la gestión realizada por los delegados obreros al frente de las tahonas; y, naturalmente, la combate con fiereza sañuda y estúpida.

Durante la incautación, y ahí están las liquidaciones que el perfumístico colega finge ignorar para probarlo, se ha evidenciado de qué suerte la industria es remuneradora y cómo pueden lograrse interesantes ganancias, a pesar de los *caros* aumentos de sueldo.

... que los datos globales que da el gobernador de Madrid, que acreditan una seria utilidad, pueden ser ilustrados bellamente por los que conocemos los actos de sabotaje realizados por los patronos; lo que se ha pagado por transporte de harinas; el déficit inicial habido durante la administración de los delegados no obreros...

En fin, el éxito clamoroso, único, alcanzado por la organización obrera, que ha demostrado su capacidad extraordinaria y su conocimiento de los problemas de producción, ha sido proclamado oficialmente por el gobernador civil, y, naturalmente, *ABC* siente una inevitable cólera.

Porque ¿cómo va a ser posible decir, ante la gestión honrada y ejemplar de los delegados de las Sociedades obreras, que en la Casa del Pueblo son todos unos respetables facinerosos?

¿Cómo sostener seriamente que allí no hay sino bandidos cuando está ahí, limpia e inatacable, una actuación pública que acredita la solvencia moral y técnica de todo un gremio?

Aquí está la declaración del gobernador civil; ahí las cifras acreditativas de cómo puede llevarse un negocio concediendo a los obreros lo que piden, y, sobre todo, muy por sobre las mezquindades de *ABC*, está la conducta de las Sociedades de panaderos oponiéndose heroicamente a que, con el pretexto de sus mejoras, se eleve el precio del pan.

En *ABC* pueden aprovechar esta lección de conducta.

Como las cifras y las circunstancias en que acometieron la difícil empresa de abastecer de pan a Madrid las Sociedades de obreros panaderos no pueden ser recusadas, se afirma que hubo fraude en el peso por aquellos días.

De acuerdo con el primario colega. Durante la gestión de los delegados obreros el fraude fué escandaloso; pero no en las tahonas que ellos regentaron, donde se pesó justo, sino en las otras, donde no hubo nunca representación de las entidades obreras.

Pero, en fin, nos alegraremos mucho saber que el fraude en el peso del pan indigna al periódico de D. Torcuato, y desde ahora nos disponemos a transcribir en nuestras columnas cuantas campañas haga en favor del vecindario y contra los tahoneros ladrones.

Si nuestros lectores no ven artículos de *ABC* en EL SOCIALISTA combatiendo a todos los traficantes indignos es porque el diario propagandista del agua de azahar no los publica.

## Los tabaqueros

### Una carta de Chacón.

Al excelentísimo señor representante del Estado en la Compañía Arrendataria de Tabacos.—Presente.

Cumpliendo la promesa que le hice en la entrevista del pasado lunes, día 29, le participo lo siguiente:

En la Fábrica de Tabacos de Bilbao sigue el jefe en su propósito de no permitir que reanuden el trabajo los obreros y obreros que secundaron la huelga pasada.

La Fábrica de Sevilla continúa cerrada, y el jefe de la misma dice que no tiene orden superior para abrirla.

En la de Cádiz hemos conseguido que el personal reanudara el trabajo, obedeciendo los consejos de vucencia y confiando en que hará justicia al resolver el expediente incoado contra varias obreras y operarios.

Por la representación de la de Barcelona han sido despedidos cinco vigilantes del Resguardo por el motivo único de ser asociados.

Nos permitimos trasladar a vucencia las quejas que se citan, rogándole que interceda cerca de la Compañía para que ésta, por su consejo, resuelva en sentido favorable a los interesados.

Le saluda afectuosamente su seguro servidor, que estrecha su mano, S. Chacón. Madrid, 22 enero 1920.

# EL PARLAMENTO

## CONGRESO

(Final de la sesión de ayer.)

El ministro de ABASTECIMIENTOS, contestando a una interpección del señor Gregorio sobre política de Abastos, manifestó que para suministrar trigos y harinas en cantidad suficiente para las necesidades españolas, es necesario facilitar el transporte de los trigos adquiridos en la Argentina siendo ministro de Abastecimientos el Sr. Ventosa. Y luego habrá que abrir un concurso, pues las necesidades no bajarán de 300.000 toneladas.

El problema de los trigos está principalmente agravado por haberse sembrado 200.000 hectáreas menos de este cereal.

(Esta afirmación del ministro promovió bastantes protestas de los diputados terratenientes, cuyos manejos ha descubierto el técnico de Abastecimientos.)

Se entró en el orden del día y continuó la discusión relativa a la modificación del impuesto de utilidades.

El artículo 6.º, cuya discusión se suspendió, se aprobó después de impugnado por el Sr. Valero Hervás, y con él el proyecto.

El señor NOUGUES se levantó, y ya que se trata de ingresos, propuso que el Congreso venda sus carrozas, ya que no han de servir para asistir hoy a Palacio a felicitar a su majestad.

El presidente de la CAMARA: Las carrozas no pertenecen al Congreso, señor Nougues.

El señor NOUGUES, en vista de esta aclaración, propuso que desaparezca la cantidad consignada para que el Congreso asista a ceremonias de esta índole.

El Sr. Nougues preguntó también si no va a haber sesión hoy. Pudierá haberla, ya que las Cámaras no van a la recepción de Palacio.

El presidente de la CAMARA le contestó.

El presidente del CONSEJO se mostró a la disposición del Parlamento, por si quisiera celebrar sesión; y el presidente de la CAMARA repitió que existe un acuerdo de que no haya sesión hasta el lunes, aparte del precepto reglamentario.

El compañero SABORIT no cree que nadie pueda darse por satisfecho con lo dicho por el presidente de la Cámara acerca de la no concurrencia de las Cámaras a la recepción del Palacio en el día de hoy.

Preguntó si es cierto que el rey ha pronunciado ante una Comisión de fuerzas vivas frases depresivas para el Parlamento por no aprobar éste los Presupuestos, actitud con la que no se compagina muy bien la que al rey se atribuye respecto de las Cámaras con motivo de la recepción.

Dijo el camarada Saborit que se trata de un caso de desprecio al Parlamento, y el presidente de la CAMARA le interrumpió: Esa hipótesis es de las que en el Parlamento inglés se llaman indecorosas.

El compañero SABORIT: Ya recordó su señoría eso mismo otra vez, y yo le dije que aquel es un Parlamento con decoro y éste no. (Protestas.)

Exigió, a través del Gobierno, la responsabilidad en que el rey puede haber incurrido pronunciando palabras de molestia para el Parlamento.

Combatió el dictamen sobre el proyecto de ley concediendo pensión a las familias del alférez Sr. Berges y del sargento señor Antón, muertos en el cuartel del Carmen, de Zaragoza.

Dijo que este proyecto de ley tiene carácter político, pues no es cierto que se recompen a todos los que mueren en defensa de la patria, ya que están sin pagar todavía los alcances de los repatriados de Cuba.

Manifestó que los socialistas están más cerca de los fusilados, pues desean que el ejército se subleve con el pueblo. (Las derechas y el centro protestan contra las palabras del diputado socialista.)

El ministro de la GUERRA le contestó. El compañero SABORIT rectificó brevemente.

El señor ALOMAR lamentó que se olvidara a los anónimos que en Marruecos mueren por la patria, y, en cambio, por una conveniencia política haya habido la urgencia de este proyecto.

Para su aprobación los cervistas pidieron votación nominal.

Se procedió a ella, y quedó aprobado por 80 votos contra dos.

Se aprobó otro dictamen, declarando de utilidad pública las obras de saneamiento y alcantarillado de la ciudad de Santander, y se levantó la sesión a las ocho y media.

### DESDE ALCOY

## La versión de un suceso

ALCOY, 22.—Desde la terminación del locaut, en los meses de octubre y noviembre últimos, la situación social en esta población es un tanto indecisa, debido a la actitud despectiva e insolente de la clase patronal, que, predispuesta a sembrar la discordia entre los trabajadores, no le para en medios para lograrlo.

Antes del locaut, esto es, en el mes de agosto, y como consecuencia de la protección descarada de la burguesía al Sindicato católico, con el fin de contrarrestar toda la obra social de las verdaderas Sociedades obreras, ocurrió una pequeña reyerta entre obreros amarillos y rojos a la salida del trabajo de la fábrica de los señores herederos de Salvador García.

A consecuencia de este hecho, estuvo cerrada dicha fábrica cinco semanas, porque la generalidad de los obreros pedían el despido del personal amarillo.

Llegó el 1.º de octubre, y los patronos, ante la demanda de la organización obrera, acordaron el locaut para toda la industria

lanera. La jornada de ocho horas la cedían voluntariamente; pero el empeño de la burguesía era que prevaleciera el contrato de trabajo propuesto por ellos, y que en reunión con la primera autoridad aceptó la Sociedad de amarillos.

Nueve semanas duró el infame locaut. Normalizado el trabajo en toda la industria, en la fábrica de los señores herederos de Salvador García no se podía trabajar con sosiego. La cuadrilla de amarillos, soeces y provocativos contra los demás trabajadores, insultaban y mofábanse de la derrota de los demás Sindicatos, y en tales insolencias y en son de amenazas enseñaban el browning que el propio Sindicato amarillo les proporcionaba.

En estas condiciones del trabajo, poco a poco mudaban de fábrica los individuos honrados, los que repudiaban tal criminal conducta. Primero empezaron los socialistas en buscarse trabajo en otra fábrica; después los sindicalistas, y otros que sin serlo protestaban de aquel ambiente rencoroso y comprometedor que provocaban los amarillos.

En estas condiciones ha transcurrido desde noviembre, existiendo en el orden del trabajo diversas diferencias entre unos y otros obreros.

El día 16 del actual, a la una de la tarde, uno de los amarillos, llamado Joaquín Benito (a) Pipa, esperó a la puerta de José Juliá Liácer a que éste saliera; una vez en la calle, y con dirección al trabajo, el llamado Pipa, manifestando deseos de hablarle, le requirió le perdonara de cuantas ofensas hubiera recibido de él, demostrando su culpabilidad con la conducta que en la Sociedad de amarillos les inculcaban. Conversando en esta forma, llegaban a la puerta de la fábrica, y rehaciéndose, con aire provocador, sacó la browning y dijo a Juliá: uno de los dos sobra, y sin darle tiempo a defenderse, le disparó varios tiros a boca jarro, matándole gravemente.

Rápidamente circuló en la fábrica el que Juliá había sido asesinado por un amarillo; entonces los demás trabajadores, indignadísimos, entraron en la sección que trabajaban los otros amarillos para sacarlos a viva fuerza de la fábrica; pero éstos, sacando la browning, que para nada abandonaban, empezaron a disparar, hiriendo a otros compañeros; desarmados por el arrojado de algunos obreros, los amarillos, aprovechándose de la confusión, huyeron cobardemente.

Las fuerzas de guardia civil y de Seguridad, que acudieron inmediatamente, evitaron mayor número de víctimas en la tragedia. Resultaron dos heridos gravísimos y tres menos graves. Los dos primeros, los médicos desconfían de salvarlos.—C.

**VIRGINIA GONZALEZ**

Nuestra querida camarada Virginia González desea hacer constar por nuestro conducto que, debido al delicado estado de su salud, le ha sido imposible atender las numerosas solicitudes de organismos obreros de distintas provincias, que deseaban fuera allí a realizar campaña de propaganda.

Aunque, afortunadamente, el estado de nuestra compañera ha mejorado, aun se halla sufriendo una afección casi absoluta, que la imposibilita salir a intervenir en actos públicos. Ya saben aquellas Sociedades que la solicitaron para realizar la campaña electoral por qué causa no asiste Virginia a su requerimiento.

Donde únicamente se dispone a ir—si su estado de salud se lo permite—es a la Granja de Torrehermosa, de donde ha sido solicitada desde hace tiempo, a cuyo pueblo irá el día antes de las elecciones, con el fin de hacer acto de presencia.

Si para entonces nuestra amiga está en condiciones, aprovechará este viaje para extender su propaganda a los distintos pueblos de la provincia de Badajoz que reiteradamente han solicitado su presencia.

**Automóviles y tranvías**

Dos personas gravemente heridas.

A última hora de la tarde de ayer fué atropellado por un automóvil en la calle de San Bernardo Amalio Pérez Batrán, de treinta y ocho años.

Trasladada la víctima a la Casa de Socorro del distrito del Centro, los médicos le apreciaron varias lesiones, que fueron calificadas de graves.

El automóvil lo guiaba Santiago Larrate Martínez, de veinte años, que fué detenido y puesto a disposición del Juzgado de guardia.

El herido fué trasladado a su domicilio, después de ser curado en dicho Centro benéfico.

—En la calle de Bravo Murillo, cerca de la glorieta de Ruiz Jiménez, fué también atropellado por un tranvía el niño de diez años Antonio Martínez Lacalle.

Fuó asistido en la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos de varias lesiones graves y trasladado al hospital de la Princesa.

El conductor del tranvía quedó detenido.

**El locaut en Barcelona**

BARCELONA, 23.—Las organizaciones obreras han publicado un manifiesto, en el cual dirigen duros ataques a la Federación patronal, al Gobierno, al gobernador civil y a los parlamentarios.

Declaran en el manifiesto, además, que el proyecto de sindicación profesional, aprobado en el Senado, es inadmisibile.

Afirman que el manifiesto de los patronos está plagado de errores, y que los obreros no reanudarán el trabajo más que con la aceptación de los siguientes bases:

Levantamiento del locaut, pago de los jornales devengados durante el tiempo que el locaut ha durado, y reconocimiento de los Sindicatos.

## CONCEPCION ARENAL

### Una conferencia de Ovejero

En el local de la Escuela Nueva explicó ayer el compañero Andrés Ovejero la anunciada conferencia sobre la vida de doña Concepción Arenal, a propósito del centenario del nacimiento de aquella humanísima mujer.

El salón estaba completamente lleno de oyentes, que aplaudían con entusiasmo algunos párrafos del discurso de Ovejero, ovacionándole al final.

Empezó manifestando su alegría de ver reunidas en un acto como éste a tantas personas, que demuestran así su amor al recuerdo de la ilustre pensadora gallega, sumándose a este homenaje, que no tendrá la brillantez decorativa de los homenajes oficiales; pero que vale mucho más, porque en él ponemos todo nuestro corazón y todo nuestro deseo de continuar la labor humana de Concepción Arenal.

—Yo—dijo el orador—no hago sino iniciar una serie de actos donde otros, y con más autoridad que yo, estudiarán la personalidad de esta mujer que España entera debía glorificar. Mi labor esta noche se limitará a hablar de la vida de Concepción Arenal y de algunos de sus rasgos principales, que hacen más relevantes sus cualidades excepcionales de mujer y de pensadora.

También influyó mucho en la formación de su espíritu de bondad y sacrificio la adversidad, que hubo de flagelarla duramente en su infancia.

Habló el conferenciante de que los primeros años de la vida de doña Concepción Arenal fueron los revueltos tiempos del terror de la reacción fernandina, teniendo que sufrir con sus pocos años el dolor del destierro de su padre, uno de aquellos militares del siglo pasado que empujaron la espada cuando la invasión napoleónica y la pusieron luego al servicio de las libertades públicas.

Por esta época murió su madre, dejándola en la tristeza de la orfandad. Pero no la persiguió la desgracia sólo en la infancia; ya mujer, tuvo que sufrir el dolor de enviudar a poco de casada y la gran tristeza de perder un hijo. Entonces, doña Concepción Arenal fué a buscar consuelo a la Montaña.

La grandeza de su obra está más en su vida que en sus libros. Su vida—dijo Ovejero—es una vida de trabajo intenso por el bien de los pobres. Dos cargos desempeñó al mismo tiempo, en los que no hubo nadie que pudiera encontrar desacertada esta actuación: visitadora general de prisiones y secretaria general de la Cruz Roja.

Como visitadora de prisiones, Concepción Arenal cumplió su cometido con tan perfecto celo, que el Gobierno reaccionario de entonces la hizo dimitir. Como secretaria de la Cruz Roja, puso como condición previa para encargarse de la función el que las ambulancias que se fundasen se organizaran al cuidado y cura de los heridos carlistas y liberales, sin distinción de banderas.

Refirió luego una anécdota de doña Concepción Arenal: Cuando en Orense trataron de levantarle una estatua, ella dijo que no era genial, ni santa, ni heroína.

Y Ovejero afirmó que, igual que Santa Teresa, ella ha sido las tres cosas: genial, heroína y santa.

**LAS ELECCIONES MUNICIPALES**

**En Madrid**

Mitín en el distrito de La Latina.

El próximo domingo, día 25, a las diez de la mañana, se celebrará un mitín de propaganda electoral para los electores del distrito de La Latina.

El acto se verificará en la calle del Humilladero, local del baile de los Bohemios. Están invitados para hablar, entre otros, los compañeros Anguiano, Quejido y Ovejero.

Mañana publicaremos definitivamente los detalles de este importante mitín electoral.

**En provincias**

**En Villaverde.**

Reunida la Agrupación en junta general extraordinaria, para nombrar los tres candidatos para la lucha electoral de este pueblo, fueron elegidos los compañeros Emilio Beriñuete, Félix Quintana y Agustín Moreno.

Reina mucho entusiasmo entre los obreros de este pueblo.

**En Buñol.**

En asamblea se ha celebrado la ante-votación de candidatos, siendo nombrados los compañeros Jesús Ortiz y Peregrín Palma, que lucharán frente a todos los partidos, según acuerdo de nuestro Congreso.

**En Serradilla.**

Han sido votados los candidatos a concejales, resultando elegidos Nicolás Villar, Marco Corrales, Baldomero Ribero, Pedro Cobos y Antonio Martín Suárez.

**En Montblanch.**

Han sido nombrados candidatos los compañeros Jaime Gras Guasch, Antonio Civit Cendra, Matías Sigró Miró, Martín Olibé Llauradó y Salvador Tell Farriol.

**En Sestao.**

Hay gran entusiasmo para la lucha electoral. La Agrupación y Juventud Socialistas han acordado nombrar candidatos por todos los distritos, siendo elegidos los compañeros siguientes:

Casas Consistoriales: Vicente Díez, Enrique Larrea Chavarrí y Lino Hernández; Urbina, Secundino Núñez, y Puente, Enrique Rey.

Se tiene como seguro el triunfo de nuestros candidatos.

Se ha celebrado un mitín, en el que hicieron uso de la palabra dos candidatos y Emilio Rodríguez.

La Comisión electoral organiza otros actos de propaganda; y, al efecto, ha invitado a los compañeros Enrique de Francisco e Indalecio Prieto.

**En Puebla de la Calzada.**

En junta general se ha acordado acudir a la lucha electoral con candidatos socialistas, la cuyo efecto se ha designado a los camaradas José Grajera y Grajera, Luis Pérez Corzo y Alonso Marín Gallardo.

## Acción obrera en Madrid

### El locaut

**Reunión de Directivas.**

Anoche se reunieron en el salón grande de la Casa del Pueblo las Directivas de las Sociedades domiciliadas en la misma para tratar del estado actual del locaut.

Presidió el compañero Rives Moyano. Los compañeros Pablo Sánchez y Olalla, de la Comisión, dieron cuenta de las gestiones realizadas y del estado en que actualmente están pendientes, según una carta de la Patronal, del referéndum que den las Secciones patronales a las bases presentadas para resolver el locaut y las huelgas de algunos oficios afectos al ramo de edificación.

Hicieron uso de la palabra varios compañeros en representación de sus respectivas Sociedades.

Se acordó ratificar el voto de confianza a la Comisión.

Los representantes de la Sociedad de ebanistas manifestaron que por la índole especial en que se encontraban sus representantes por efecto de la huelga no se atravesaban a cargar con la responsabilidad de dar su aprobación a dichas bases sin consultar antes con la organización.

El compañero Rives, en nombre de la Comisión, agradeció el voto de confianza otorgado a ésta para que continúe las negociaciones entabladas con la Patronal, y marcó la línea de conducta que seguirá la Comisión en dichas negociaciones.

Una vez hechas por la Comisión y algunos compañeros de varias Sociedades, las oportunas aclaraciones, y ratificado el voto de confianza, se levantó la sesión.

**Los propietarios, contra la Federación patronal.**

Una Comisión de propietarios y contratistas de obras, presidida por D. Tomás Allende, presidente de la Cámara de la Propiedad Urbana de Madrid, confirió ayer en el Congreso con el ministro de la Gobernación.

Se lamentaron los propietarios ante el Sr. Fernández de los Ríos, que, aunque son muchos los propietarios y contratistas que quieren que se reanude el trabajo, accedieron para ello a las peticiones de los obreros, no pueden hacerlo por las trabas que les pone la Federación patronal.

El ministro les prometió que reuniría a los contratistas para tratar detenidamente de esta importante cuestión.

**Otras noticias**

**Los dependientes de comercio.**

Se ha reunido en el teatro de la Casa del Pueblo la Asociación general de dependientes para tratar de la implantación de la jornada de ocho horas. El local estaba completamente lleno.

Presidió el acto el compañero Casiano López.

Santiago Pérez, en nombre de la Directiva, dió cuenta de las gestiones realizadas cerca del Gobierno y los patronos para llegar a un acuerdo en la implantación de la jornada de ocho horas.

El asunto está ahora en la Junta local de Reformas Sociales.

Propuso, en nombre de la Directiva, que, a la vez que se lleva la gestión en la Junta local de Reformas Sociales, la Asociación de dependientes se dirija a las entidades mercantiles, con el fin de formar lo antes posibles los Comités paritarios.

El compañero Santamarina propuso que se pida la unificación en todos los establecimientos de las horas de entrada y salida en los mismos para toda la dependencia, atemperando las horas según la temporada, y que desaparezcan las horas extraordinarias.

Santiago Pérez defendió las horas extraordinarias con el 20 por 100 de aumento, con la salvedad de que los menores no trabajaran ninguna de esas horas.

Recordó que éste era un acuerdo internacional.

Respecto de la unificación de las horas, manifestó que los primeros interesados en que sean uniformes las horas de entrada y salida de la dependencia eran los mismos patronos, puesto que de no ser así se establecería una competencia.

En cuanto a otros detalles, la práctica irá indicando las modificaciones que haya que hacer.

Puesta a discusión la proposición de la Junta directiva respecto a dirigirse a las entidades mercantiles para la formación de los Comités paritarios, al mismo tiempo que se hace la gestión de la Junta local de Reformas Sociales, fué aprobado por unanimidad un voto de confianza a la Directiva.

El compañero Ramos dió lectura al siguiente horario, que fué aprobado entre grandes aplausos.

En los meses de enero, febrero, marzo y abril, entrada a las nueve de la mañana; salida para comer, a la una y media; entrada, a las tres y media, y salida, a las siete de la tarde.

En los meses de mayo, junio, julio agos-

to y septiembre, entrada a las nueve; salida para comer, a la una y media; entrada, a las cuatro y media, y salida, a las ocho de la noche.

Y en los meses de octubre, noviembre y diciembre, entrada a las nueve; salida para comer, a la una y media; entrada, a las tres y media, y salida, a las siete.

Después se aprobaron otros asuntos de menor interés.

Terminó el mitín a las doce y media de la noche ordeadamente.

**Nuevo Comité.**

La Juventud Socialista Madrileña ha nombrado el siguiente Comité:

Presidente, Luis Cabrera. Vicepresidente, Merino Gracia. Secretario, Gonzalo Sanz. Vicesecretario, José Tutor. Tesorero, Manuel Ferreiro. Contador, Emilio Bermejo. Bibliotecario, Tomás Miralles. Vocales: Santos Lechuga, Máximo Sánchez Palacios y Carlos Zimmermann.

**El Grupo Socialista de Congreso-Hospital.**

En junta general ordinaria que celebró el día 21 el Grupo Socialista de Congreso-Hospital quedó elegido el Comité en la forma siguiente:

Presidente, Juan Jiménez. Vicepresidente, Flor Morillo. Tesorero, Victoriano Robles. Contador, Pedro Escolar. Secretario 1.º, Joaquín Cabezas. Secretario 2.º, Antonio Castielló. Bibliotecario, Alfonso Herráez. Vocales: Tomás Jiménez, Lisardo García, Jerónima Jambina y Eduardo Pinar.

## Convocatorias

**Agrupación Femenina Socialista.**

Esta Agrupación invita a todas sus afiliadas a que se pasen por la secretaria 14 de la Casa del Pueblo el domingo, 25, a las siete y media de la noche.

Como el asunto que se ha de tratar es de mucha importancia, te ruego la puntual asistencia.

**Sociedad de ebanistas y similares.**

Esta entidad celebrará junta general extraordinaria el domingo, 25, a las nueve de la mañana, en el salón teatro de la Casa del Pueblo.

Se recomienda la asistencia de todos los afiliados.

**Cooperativa de casas baratas.**

La Cooperativa de viviendas baratas ruego a los socios que les ha correspondido casa se pasen por secretaria los días 24 y 26 del corriente, de diez a doce de la noche, para formalizar la entrega de las mismas.

**Círculo Socialista del Sur.**

Se ruego a todos los compañeros pertenecientes al Círculo Socialista del Sur (Valencia, 5), se sirvan pasar por el domicilio social, por si gustan examinar las cuentas del Círculo correspondientes al segundo semestre de 1919.

Al mismo tiempo se les participa haberse fijado los días 30 y 31 del actual, a las diez de la noche, para celebrar la junta general.

**Reuniones para mañana.**

En el salón grande: A las seis de la tarde, Carpiñeros de armar; a las nueve de la noche, Vinos y licores; a la una de la madrugada, Dependencias de teatros.

En el salón pequeño: A las diez de la mañana, Estuquistas; a las nueve de la noche, Ramo de juguetería.

## Chacón, a La Coruña

Con dirección a La Coruña ha salido esta tarde el compañero Severino Chacón, después de haber tramitado en Madrid cuanto se refiere al movimiento planteado por el personal obrero de las Fábricas de Tabacos.

## "LA INTERNACIONAL"

El número de LA INTERNACIONAL correspondiente a esta semana publica artículos de Fernando de los Ríos, Núñez de Arenas, Lorenzo Luzuriaga, Fabra Ribas, López Baeza, R. Lamóneda, E. Santiago, José Comaposada e interesantes informaciones sobre el movimiento político, cooperativista y obrero.

## FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las cinco y media, El aguilucho. ESPAÑOL.—A las seis, La Cenicienta.—A las diez, La quinta de Don Juan (estreno) y La Cenicienta.

CENTRO.—A las diez, El elefante blanco. INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto, Don Juan, buena persona.—A las diez y media, ¡Qué amigas tienes, Benita!

CERVANTES.—A las seis y media, Encarna la costurera o Hasta el fin nadie es dichoso y El día del juicio.—A las diez y media, El día del juicio y Un drama de Calderón.

COMICO.—A las seis, El drama de la botica y La Liga de las naciones.—A las diez y cuarto, El rey de la selva, La Liga de las naciones y Lévame al cementerio, mamá.

FUENCARRAL.—A las seis, El secreto de la biblioteca.—A las diez, La princesita de las trenzas de oro.

El más fino y el más puro  
Cognac "Faro"  
Pedido en todas partes